

AHILA 2020
**XIX Congreso de AHILA, Pensar los vínculos sociales en
Iberoamérica. Lenguajes, experiencias y temporalidades (siglos XVI-
XXI)**

Simposio: Experiencia migratoria, dinámicas urbanas y vínculos sociales: actores, agencia, visibilidad (siglos XIX-XXI)

¿Migración en tránsito o permanente? Cuando la integración es un imperativo: solicitantes de refugio en Estados Unidos.

México tiene casi 5000 kilómetros de frontera en su zona y norte y sur: 3169 con Estados Unidos y 1200 kilómetros con Guatemala, el intercambio de mercancías y circulación de personas es cuestión cotidiana. De ahí que tenga un acuerdo de Libre Comercio con Washington, y con Guatemala un permiso de circulación únicamente para pobladores de los municipios fronterizos. La relación transfronteriza ha impactado en la organización territorial de los municipios y por supuesto en sus intercambios sociales y económicos. Lo que ha generado una gran franja geográfica con una dinámica propia de frontera “porosa”. Sin embargo, en el presente siglo esta “cotidianidad” se ha visto alterada por los nuevos flujos migratorios que tienen causas coyunturales que han cambiado las dinámicas de movilidad. El contexto de violencia, sobre todo en el Triángulo Norte centroamericano, ha obligado a porciones de población a salir huyendo, muchos con el objetivo de obtener refugio en Estados Unidos. La mayoría se instala momentáneamente en México en espera de la resolución. Esta población “flotante” está alterando las dinámicas urbanas en ciudades como Tijuana, que aunque acostumbrada a la presencia de extranjeros, los colectivos actuales, haitianos, venezolanos, africanos, representan un reto para su integración. El objetivo de esta propuesta identificar las estrategias que los “nuevos” colectivos están utilizando para su instalación en Tijuana, y el impacto que tienen en la ciudad.

Cristina Gómez Johnson

Es académica de tiempo completo en el Departamento de Historia de la Universidad Iberoamericana Ciudad de México. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores nivel 1 (SNI1). Ha publicado *Más allá de la frontera. Procesos organizativos de migrantes colombianos en Madrid y generación de proyectos de desarrollo en Colombia (1999-2007)*, (Ibero, 2018); *Caminos de ida y vuelta. Redes de migración y desarrollo* (Catarata, 2012); “El papel de las asociaciones establecidas en Los Ángeles en el tránsito de los centroamericanos por México” (El Colef, 2016); “De la migración económica a la migración forzada por el incremento de la violencia en El Salvador y México (Revista de Estudios Políticos, 2015). Sus líneas de investigación han estado en torno a la movilidad humana, con diversos ejes transversales: redes migratorias, asociacionismo, desarrollo local, remesas. En los últimos años ha desarrollado investigaciones con dos ejes transversales: violencia y derechos humanos. Actualmente codirige el proyecto de investigación *Viejas y nuevas movilidades humanas: el circuito migración internacional / desplazamiento interno forzados, el caso de México y Colombia* (Universidad Iberoamericana, Instituto de Estudios Políticos, Universidad de Antioquia, Colombia, Instituto de Investigaciones Jurídicas – UNAM)